Присутствие организации «Братья-мусульмане»¹

в медиапространстве Турции как способ сохранения политического участия после событий Арабской весны в Египте

THE PRESENCE OF THE MUSLIM BROTHERHOOD IN THE MEDIA SPACE OF TURKEY TO MAINTAIN POLITICAL PARTICIPATION AFTER THE EVENTS OF THE ARAB SPRING IN EGYPT



© 2023 Елена Евгеньевна Самойлова

магистрант, Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия; helenaxsam@gmail.com ORCID ID: 0009-0005-4780-1440

Elena E. Samoilova

master student, Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia; helenaxsam@gmail.com ORCID ID: 0009-0005-4780-1440

После краха проводимой в течение 2011–2013 гг. политики, египетское движение «Братьямусульмане» оказалось запрещенным во многих странах мира, в том числе некоторые страныучастницы Лиги Арабских Государств (ЛАГ) — Сирия, Саудовская Аравия, Объединенные Арабские Эмираты, Бахрейн и ряд других признали организацию террористической. Интересным в данном контексте видится тот факт, что в граничащей с Сирией Турции, напротив, Братство получило колоссальную поддержку, в частности доступ к средствам массовой информации, что дало возможность продолжать транслировать идеи организации. В статье рассматриваются особенности выстраивания коммуникационной стратегии движения «Братья-мусульмане» после событий Арабской весны и свержения президента Мохаммада Мурси в Египте 3 июля 2013 года, когда Турция стала региональным центром организации. Примечательно, что в Турции нет по-

¹ Запрещенная в РФ террористическая организация.



литической партии, которая бы открыто представляла интересы «Братьев-мусульман», однако некоторые члены ведущей Партии справедливости и развития (Adalet ve Kalkınma Partisi; AKP), в том числе президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, оказывали Братству различные формы поддержки, включая предоставление убежища разыскиваемым членам организации и оснащение их спутниковым телевидением и радиостанциями. Несмотря на то, что египетское правительство заочно предъявило «братьям» обвинения, некоторым из них было разрешено открыто собираться в Турции и высказываться против египетского правительства. Медиапространство Турции стало опорой «Братьев-мусульман», оказавшихся изолированными в арабских СМИ и Интернете. Турецкое правительство способствовало развитию информационно-пропагандистской деятельности египетских «Братьев-мусульман», что рассматривается как сдвиг в политическом участии не только самой организации, но и исламистов в целом. Воспользовавшись благоприятной политической обстановкой в Турции, Братство попыталось бросить вызов легитимности нового режима в Египте путем создания собственных телеканалов на турецком телевидении, что доказывают результаты контент-анализа, представленные в данной статье.

Ключевые слова: «Братья-мусульмане», исламизм, Египет, Турция, политический ислам, средства массовой информации, политика, телевидение

Для цитирования: Самойлова Е. Е. Присутствие организации «Братья-мусульмане» в медиапространстве Турции как способ сохранения политического участия после событий Арабской весны в Египте. Восточный курьер / Oriental Courier. 2023. № 2. С. 125–133. DOI: 10.18254/ S268684310026693-0

After the collapse of the ongoing 2011–2013 policy, the Egyptian movement "Muslim Brotherhood" was banned in many countries of the world including some member countries of the League of Arab States (LAS): Syria, Saudi Arabia, the United Arab Emirates, Bahrain, and several others. On the contrary in Turkey which borders Syria the Brotherhood received support in particular access to the media and made it possible to continue to broadcast the ideas of the organization. This paper discusses the features of building the communication strategy of the Muslim Brotherhood in the period after the Arab Uprising and the overthrow of President Mohammad Morsi in Egypt on July 3, 2013. There is no political party in Turkey that would openly represent the interests of the Muslim Brotherhood, however, some members of the leading Justice and Development Party (Adalet ve Kalkınma Partısı; AKP), including Turkish President Recep Tayyip Erdogan, provided the Brotherhood various forms of support including providing asylum to wanted members of the organization and access to the television and radio stations. Even though the Egyptian government charged the Brotherhood's members in absentia, some of them were allowed to openly meet in Turkey and speak out against the Egyptian government. The Turkish media space has become a platform for broadcasting ideas of the Muslim Brotherhood, which found itself isolated in the Arab media and the Internet. The Turkish government has contributed to the development of the Egyptian Muslim Brotherhood's outreach activities which is seen as a shift in the political participation not only of the organization itself but of Islamists in general. Taking advantage of the favorable political environment in Turkey the Brotherhood attempted to challenge the legitimacy of the new regime in Egypt by creating their own television channels on Turkish television as evidenced by the results of the content analysis presented in this paper.

Keywords: Egypt, Turkey, the Muslim Brotherhood, television, politics, mass media, political Islam For citation: Samoilova Elena E. The Presence of the Muslim Brotherhood in the Media Space of Turkey to Maintain Political Participation after the Events of the Arab Spring in Egypt. Oriental Courier. 2023. No. 2. Pp. 125–133. DOI: 10.18254/S268684310026693-0



Военный переворот в июле 2013 г., в результате которого был свергнут выдвинутый «Братьямимусульманами»² президент Мохаммед Мурси, вызвал самую большую волну исламистской мобилизации в современной истории Египта. Протесты продолжались, поскольку лидеры и члены Братства были заключены в тюрьмы, подвергнуты пыткам и убиты, их финансовые активы были заморожены, ассоциации и центры были закрыты, а организация была признана террористической группой. В этот период социальные сети стали особенно эффективным ресурсом для Братства, поскольку с их помощью представлялось возможным вести трансляции в онлайн-режиме и организовывать совместную работу, так как традиционные каналы связи были недоступны.

После того как Мурси был отстранен от власти, его сторонники использовали социальные сети, чтобы осудить военный переворот, подчеркнуть военную жестокость и призвать к демократизации. Десятки популярных страниц в Facebook³, поддерживающих Братство, использовались для распространения посланий организации после блокировки их спутниковых каналов.

Страница "Ultras Morsian" в Facebook быстро набрала почти два миллиона подписчиков и призывала людей уважать законность выборов 2012 г; и протестовать против переворота. Точно так же страница призывала к ежедневной мобилизации сторонников «Братьев-мусульман» для свержения военного правления [Shehabat, 2015, р. 107]. В дополнение к этому активисты, выступающие против переворота, также использовали закрытые группы в социальных сетях для координации в дни протестов и распространения тактики.

Страницы не были открытыми, поскольку активность участников движения против переворота отслеживалась в Интернете, а мобильные телефоны и ноутбуки задержанных протестующих подвергались обыску. В качестве меры безопасности этим группам, некоторые из ко-

торых насчитывали тысячи подписчиков, были даны вводящие в заблуждение названия, такие, как «Я люблю Криштиану Роналду» или «Покупайте подержанные автомобили» [Ketchley, 2017, р. 143]. Кроме того, публиковались ложные даты протестов, чтобы помешать силам безопасности отслеживать аккаунты Братства в социальных сетях [El-Sharif, 2014, р. 6].

Социальные сети также облегчили общение внутри Братства и доступ к официальным СМИ организации за рубежом. В частности, многие члены «Братьев-мусульман» после переворота искали убежища в Турции, где смогли получить доступ к локальным и международным телеканалам и радиостанциям, чтобы продолжать трансляцию своих сообщений [Magued, 2018, р. 10]. Поскольку каналы активно вели профили в социальных сетях, находившиеся за рубежом «братья» легко смогли заручиться поддержкой единомышленников, все еще находившихся в Египте. Социальные сети также сделали эти телеканалы интерактивными, поскольку последователи и оппоненты могли публиковать контент и взаимодействовать с телеведущими напрямую в режиме реального времени.

Несмотря на заочные обвинения со стороны кабинета Ас-Сиси, некоторым сбежавшим представителям Братства было разрешено открыто собираться в Турции и организовываться против нового египетского правительства. В Стамбуле состоялось множество встреч представителей турецкого истеблишмента с руководством Братства.

Более того, блокировка портала «Аль-Джазира Мубашир» и других исламских телеканалов после изгнания Мурси побудила «Братьевмусульман» создать собственные каналы, чтобы преодолеть политические ограничения, установленные Ас-Сиси, и воспользоваться предоставленной Турцией возможностью выступить в качестве оппозиции египетскому режиму. Это удалось при юридической и финансовой поддержке правящей Партии свободы и развития

² Запрещенная в РФ террористическая организация.

³ Запрещен в Р Φ , принадлежит корпорации *Meta*, признанной в Р Φ экстремистской.



(ПСР). Исторические контакты между представителями египетского Братства и турецкими исламистскими деятелями создали комфортные условия для сохранения позиций движения в медиапространстве, что в свою очередь позволило им остаться вовлеченными в политику.

Историческая справка

С середины XX века «Братья-мусульмане» установили и поддерживали взаимоотношения с турецкими исламистскими деятелями посредством организованных лагерей и визитов лидеров, что способствовало формированию сходных мировоззрений. В 1970-х гг. египетские «Братья-мусульмане» установили политические связи с рядом турецких исламистских партий под руководством вице-премьера Неджметтина Эрбакана, считающегося основателем политического ислама в Турции. «Братья-мусульмане» в некотором смысле стали идеологическим источником вдохновения для турецких исламистов, которые использовали многолетний опыт организации в выстраивании собственных стратегий и получении поддержки в обществе. В 2001 г. на политической арене Турции появилась Партия справедливости и развития, возглавляемая одним из учеников Эрбакана — Реджепом Тайипом Эрдоганом. При этом исторические связи с Братством оставались довольно крепкими.

Так, премьер-министр Эрдоган официально поддержал свержение Хосни Мубарака, а президент Абдулла Гюль отправился в Каир в марте 2011 г. в качестве первого иностранного высокопоставленного лица. В 2012 г. после прихода к власти Мохаммеда Мурси ПСР активно поддерживала экономическое и политическое сотрудничество с «Братьями-мусульманами». За

время пребывания Мурси на посту президента Египта с двух сторон неоднократно совершались дипломатические визиты, заключались экономические договоры.

После событий 2013 г. многие официальные лица ПСР выразили поддержку «Братьям» и осудили вмешательство армии в египетскую политику. Например, президент Гюль назвал переворот, в результате которого был свергнут Мурси, «явным крахом прогресса» В свою очередь премьер-министр Турции Ахмет Давутоглу описал свержение Мурси как «неприемлемое и незаконное», а советник премьер-министра Бекир Боздаг осудил молчание Запада в момент, когда военный переворот «разрушил зарождающуюся демократию Египта» 5.

Эрдоган тоже публично осудил действия египетской армии, выступив в 2015 г. на прессконференции в Боснии и Герцеговине. Он раскритиковал вынесенные членам Братства смертные приговоры и заявил, что все еще считает Мохаммеда Мурси президентом Египта и не приемлет на этом посту «путчиста Сиси»⁶. Такую риторику турецких властей поддержали многие лояльные к ПСР аналитические центры — например, Фонд политических, экономических и социальных исследований (Siyaset, Ekonomi ve Toplum Araştırmaları Vakfı), который опубликовал отчет, где захват власти египетской армией квалифицировался как «жесткое вмешательство» и давление на движение «Братья-мусульмане⁷.

В ответ на открытую поддержку «Братьевмусульман» египетские СМИ развернули кампанию против Турции. Так, журналисты активно обвиняли ПСР в союзе с Братством, рассматривая это партнерство как грубое вмешательство во внутренние дела государства. Кроме того, высказывания Эрдогана, зачастую сделанные во

⁴ Turkish president urges restraint in Egyptian crisis. *Alarabiya*. URL: https://english.alarabiya.net/News/middle-east/2013/08/09/Turkish-president-urges-restraint-in-Egyptian-crisis (accessed 04.03.2023).

⁵ Turkey Calls Morsi's Removal 'Unacceptable Coup'. URL: https://www.voanews.com/a/turkey-morsi-reaction/1695408. html (accessed 04.03.2023).

⁶ Erdoğan: Benim Cumhurbaşkanım Mursi. SoL. URL: https://haber.sol.org.tr/turkiye/erdogan-benim-cumhurbaşkanim-mursi-117219 (accessed 01.03.2023).

⁷ Ismail Numan Telci, Misir'da geleceğini arayan Karşi-devrim. *SETA* (İstanbul: 2016). URL: http://file.setav.org/Files/Pdf/20160125124837_misirdakarsidevrim.pdf (accessed 08.07.2023).



враждебном тоне, в прессе расценили как попытку Турции усилить свое влияние на Ближнем Востоке на фоне ухудшения отношений с Сирией и Ираком⁸. Несколько египетских телеканалов объявили бойкот турецким драматическим сериалам в знак протеста против позиции Эрдогана, активно поддерживающего Мурси⁹.

В декабре 2013 г. «Братья-мусульмане» были объявлены террористической организацией. В свете эскалации напряженности турецкий посол в Каире был уволен, а дипломатические отношения охладились до уровня поверенных в делах. Ухудшение двусторонних отношений позволило экспатриантам максимально использовать предоставленную Турцией возможность вести радикальную антирежимную риторику через телеканалы, поддерживаемые ПСР.

Нарративы «Братьев-мусульман» в эфирах турецких телеканалов и сети Интернет

Вдали от государственных репрессий, бежавшие в Турцию «Братья-мусульмане» стали свободнее использовать антирежимную риторику, сформулированную вокруг двух важнейших дат: 11 февраля 2011 г. и 3 июля 2013 г. Отставка Хосни Мубарака для «Братьев-мусульман» стала своеобразной точкой отсчета, поскольку это позволило членам организации считать себя полноценными игроками в сфере национальной политики. События 3 июля 2013 г. ознаменовались его уходом из политики и стали поводом для выдвижения претензий в сторону военных, свергнувших демократически избранного пре-

зидента и развернувших широкую репрессивную кампанию против Братства.

В 2013-2015 гг. представители организации появлялись в телевизионных программах, продолжали активно вести страницы в Facebook и Twitter¹⁰, аккаунты на платформе YouTube и многих других Интернет-ресурсах. В 2014 г. Братство открыло собственные телеканалы в Турции: Rabia TV, Al-Sharq, Mekammelyn и Al-Watan (ранее Misr Alaan), в эфире которых члены организации заявили о себе как о законных защитниках революции 25 января и транслировали призывы продолжать борьбу против военной диктатуры за восстановление демократического режима. Был выдвинут лозунг «революция продолжается» для создания общности мировоззрения со зрителями и мобилизации «молчаливых и пассивных масс» в Египте [Magued, 2018].

Каналы представляли собой более эффективное средство для достижения целей, поскольку позволили Братьям охватить более широкую аудиторию, пообщаться с оппонентами и обменяться мнениями. Эти каналы набирали большее количество зрителей, чем официальные каналы Египта, что позволило Братству не только повысить осведомленность общественности, но и привлечь внимание сторонников режима к «неправомерности» его действий¹¹.

Планировалось, что акцентирование внимания на этих темах и намеренное подчеркивание «несправедливости» по отношению к египтянам со стороны правительства поможет различным политическим группам и сторонникам движения сплотиться против режима. В речах они описывали приход армии к власти словами «переворот» и «военная диктатура», называли Мур-

⁸ Аль-Лабад М. (أر دو غان يو اجه النظام المصري). Эрдоган против египетского режима (أر دو غان يو اجه النظام المصري). Amad, 29 сентября 2014. [Al Labbad M. The Egyptian regime faces Erdoğan. Amad, September 29, 2014 (in Arabic)]. URL: https://www.amad.ps/ar/post/44170 (accessed 08.07.2023).

⁹ Egypt TV channels boycott Turkish dramas in Erdogan protest. *Alarabiya*. URL: https://english.alarabiya.net/media/2013/08/18/Egypt-TV-channels-boycott-Turkish-drama-in-Erdogan-protest (accessed 04.03.2023).

¹⁰ Запрещен в РФ, принадлежит корпорации *Meta*, признанной в РФ экстремистской.

¹¹ Google Yusanef Al Sharq 'a'la Mushaĥada min-al CBC' [Google classifies al sharq More Viewed Channel than CBC (in Arabic)]. URL: http://almesryoon.com/ بصنف-الشرق-أعلى-مشاهدة-من-سي-بي-سي.دفتر -أحوال-الوطن/- 711329 جوجل (accessed 27.02.2023).



си «законным президентом» и не использовали слово «президент» применительно к Ac-Cucu¹².

Информационная политика Братства сводилась к тому, чтобы адаптировать сообщения каналов к аудитории и сформулировать их простым и понятным языком для эффективного взаимодействия с ней. Однако зачастую сообщения, транслируемые посредством указанных каналов, приобретали более радикальный характер. Так, в 2015 г. в Египте заочно осудили двух телеведущих *Al-Sharq* по обвинению в попытке подстрекательства к насилию против сил безопасности и заговоре против египетского правительства¹³.

В том же году турецкие власти закрыли телеканал Misr Alaan, после того как в эфире прозвучали призывы к убийству президента Египта Абдель Фаттаха ас-Сиси; подобное высказывание прозвучало и в эфире Rabia TV: последователь египетского Братства Салама Абд аль-Кави заявил, что убийство Ас-Сиси «было бы добрым делом» и что человек, свершивший его, будет «приближен к Аллаху»¹⁴. Также *Rabia TV* передал заявление с угрозами западным компаниям, туристам и правительствам, посещающим Египет. Заявление, переданное в эфир в январе 2015 г., призвало «всех иностранных граждан — иностранцев, арабов и африканцев — и всех сотрудников иностранных компаний» «немедленно покинуть страну [Египет]». В заявлении отмечалось, что в противном случае эти люди «могут стать мишенью движений революционного возмездия» 15 .

Вторым инструментом информационной политики стало использование социальных сетей, что позволяло оперативно получать и обрабатывать отзывы. Последовательное взаимодействие каналов с социальными сетями в течение двух лет показало, что они постоянно получали комментарии под видеороликами, размещенными на их страницах. Телеведущие выборочно использовали эту информацию, подчеркивая отдельные ситуации, рассказанные пользователями и описывающие их претензии к режиму. Например, рост числа самоубийств среди египетской молодежи был особо отмечен, чтобы показать, до какой степени ухудшилась ситуация в стране после 3 июля¹⁶. Помимо призывов к египетским телезрителям бойкотировать сторонников Ас-Сиси¹⁷, каналы освещали нарушения режима, затрагивающие широкий круг людей и требующие немедленных и коллективных действий.

Во время программ и в перерывах между ними регулярно демонстрировались фотографии протестующих, застреленных и арестованных во время массовых демонстраций в Каире и других городах. Также транслировались видеоролики, в которых родственники погибших и арестованных рассказывают о членах своих семей, представлялись репортажи о нападениях на демонстрантов, сообщалось о произвольных задержаниях и пытках в полицейских участках. Телеведущие зачитывали письма с соболезнованиями и включали песни, повествующие о событиях.

¹² Umar Farooq, Turkey Nurtures Egypt's 'Terrorist' Muslim Brothers. *The Daily Beast*. URL: http://www.thedailybeast.com/articles/2015/04/15/turkey-nurtures-egypt-s-terrorist-muslim-brothers.html (accessed 28.02.2023).

¹³ Turkey-based TV host sentenced to 8 years in prison. *Daily News Egypt.* URL: http://www.dailynewsegypt. com/2015/09/13/turkey-based-tv-host-sentenced-to-8-years-in-prison (accessed 02.03.2023).

¹⁴ Calls to Kill President Al-Sisi and Egyptian Journalists on Muslim Brotherhood TV Channels. *Memri.org*. URL: https://www.memri.org/tv/calls-kill-president-al-sisi-and-egyptian-journalists-muslimbrotherhood-tv-channels (accessed 27.02.2023).

¹⁵ Muslim Brotherhood Operatives in Turkey Call for Killing Egyptian Officials, Threaten Egypt; Turkish MP: Turkey Shelters 'Many MB and Hamas Members. *MEMRI*. URL: https://www.memri.org/reports/muslim-brotherhood-operatives-turkey-call-killing-egyptian-officials-threaten-egypt-turkish (accessed 28.02.2023).

¹⁶ Misr Al'n report on suicide incidence in Egypt since Sisi's ascension to power. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=huo5xrwjhpQ (accessed 28.02.2023).

¹⁷ Calls for boycotting the regime supporters on the Rab'a TV channel. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=7-JY2ci0iec (accessed 28.02.2023).



«Братья-мусульмане» описывали в эфире свою деятельность как выполнение религиозного долга для защиты Египта от сил, которые они считают «врагами ислама». С этой целью каналы стали площадкой с возможностью высказаться для широкого круга мусульманских ученых и богословов, которые призывали аудиторию выходить на акции протеста. Приглашенные докладчики тоже открыто клеймили руководство страны и обвиняли его в отступничестве, в отношении армии использовались слова «оккупанты» и «убийцы мусульманских» граждан» 18. Некоторые даже призывали к смерти Сиси и началу мусульманской молодежной интифады. В телепрограмме Wa Yastaftunak на канале Mekammelyn шейх Эссам Талима напал на сторонников режима и назвал их «вероотступниками» 19.

Особенности коммуникационной стратегии организации «Братья-мусульмане»

Каналы и социальные сети, которые представители движения «Братья-мусульмане» развивали в период нахождения вне Египта, на некоторое время поспособствовали сохранению позиций организации как участника политической жизни, что позволило поддержать оппозицию, несмотря на государственную цензуру на национальных каналах, и привлечь новых сторонников. Телевизионные каналы охватили сеть бежавших из Египта «Братьев-мусульман», членов египетских политических партий, деятелей общественных движений и ведущих телешоу из разных арабских и мусульманских стран. Составляя костяк рабочей группы каналов, братья-экспатрианты иногда сами становились телеведущими ток-шоу, новостных и сатирических программ, которые транслировались круглосуточно.

Эти инструменты представляли собой наиболее эффективные средства связи с аудиторией, так как обширная сеть социальных сетей давала возможность обращаться к египетской общественности через страницы на Facebook, YouTube и Twitter. Оставляя комментарии, подписчики могли обращаться к организации напрямую. Некоторые программы запускались на платформах в онлайн-режиме, чтобы телеведущие обсуждали со зрителями текущие проблемы Египта, читая их комментарии на странице канала.

Такие методы взаимодействия привлекли больше молодых людей, вовлекая их в политические процессы и повышая осведомленность. Опора на социальные сети значительно расширила охват каналов среди египетской молодежи за счет использования неформального языка в обсуждениях. Кроме того, «Братья-мусульмане» практически не использовали строгую религиозную риторику, делая выбор в пользу современного дискурса.

Братство также освещало в новостных лентах те события, о которых молчали национальные телеканалы, например, протесты сторонников организации против режима Ас-Сиси в ноябре 2013 года. События были представлены как доказательство политического присутствия «Братьев», несмотря на закон, запрещающий протесты и демонстрации. В Интернете и эфирах телеканалов демонстрировались трансляции протестов, которые делали и отправляли в редакции демонстранты и анонимные корреспонденты. Показывая зрителям широкую общественную поддержку Братьев на национальном уровне, эти передачи предназначались для увеличения и поддержания образа «борцов с режимом» [Magued, 2018].

Помимо освещения протестов, каналы пускали в эфир судебные слушания и показания, свидетельствующие о тяжелых условиях содержания политических заключенных, а также новости о

Awad M., Brown N. Monkey Cage: Mutual escalation in Egypt. *The Washington Post*. URL: https://www.washingtonpost.com/news/monkey-cage/wp/2015/02/09/mutual-escalation-in-egypt/ (accessed 27.02.2023).

¹⁹ Sheikh Essam Talima's video. YouTube. URL: https://www.youtube.com/watch?v=YxhJvaiJ2xo (accessed 27.02.2023).



растущем числе арестов, пыток и похищений среди молодежи и активистов²⁰. В перерывах между программами появлялись вставки с видео и фотографиями, на которых зрители видели силовиков во время разгона протестующих, а также кадры судебных приговоров о смертной казни в отношении лидеров «Братьев-мусульман»²¹.

Заключение

Июльский военный переворот 2013 года в Египте послужил началом нового этапа в развитии Ассоциации «Братья-мусульмане» и ряда исторических процессов. В частности, изменения коснулись характера политического противостояния правящего режима и «Братьевмусульман» в связи с отстранением президента Мухаммада Мурси. Еще одним важным итогом египетской контрреволюции стала эмиграция сторонников Братства в Катар и Турцию. Телеканалы «Братьев-мусульман» в информационном поле Турции стали новой формой политического участия движения за пределами Египта. Ввиду исторических контактов с местными политическими деятелями, разделяющими идеи организации, «Братья-мусульмане» смогли заручиться необходимой поддержкой сразу после военного переворота в Египте 2013 года.

В условиях структурных ограничений, вызванных государственными репрессиями в Египте, поддержка правящей в Турции ПСР была воспринята «Братьями» как возможность развить антирежимную пропаганду и сохранить собственные позиции в качестве политических деятелей. Для этого члены Братства выстраивали коммуникационную стратегию для претворения ее в жизнь посредством каналов на телевидении и аккаунтов в Сети, использовали особые выражения и отбирали контент для того, чтобы сплотить вокруг себя больше сочувствующих и нарастить тем самым базу единомышленников.

Включение телевизионных каналов в список медиапродуктов Братства определенно изменило традиционную стратегию «Братьев». Важно отметить, что тема может быть раскрыта и посредством рассмотрения конфликтов внутри самой организации, возникших на фоне нововведений, поскольку господство «старой гвардии» и потребность в постоянной поддержке Турции бросили вызов устойчивости и самостоятельности организации. Кроме того, успех каналов оказался зависим от способности Партии справедливости и развития получать достаточное большинство голосов на парламентских выборах, чтобы оставаться у власти.

Хотя благодаря поддержке Турции «Братьямусульмане» развили активную деятельность в сфере коммуникаций, их успех еще предстоит доказать. Этот анализ оставляет для будущих исследований возможность выяснить, насколько эффективной была эта тактика в достижении целей в долгосрочной перспективе и оставляет возможности для будущих исследований, которые затронут другие периоды деятельности движения «Братья-мусульмане».

Список литературы / References

Аль-Лабад М. (مصطفى). Эрдоган против египетского режима (أردوغان يواجه النظام المصري). Amad. 29.09.2014 [Al Labbad M. The Egyptian regime faces Erdoğan. Amad, September 29, 2014 (in Arabic)]. URL: https://www.amad.ps/ar/post/44170 (accessed 08.07.2023).

A video broadcast by Misr Al'n shows people's views about Egyptian politics on the second anniversary of the January 25 uprising. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=5a9dxWwjmee (accessed 27.02.2023).

Awad M., Brown N. Monkey Cage: Mutual escalation in Egypt. *The Washington Post*. URL: https://www.washingtonpost.com/news/

²⁰ Mekammelyn news feeds on the 'martyrdom' of political prisoners in the 'coup' prisons. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=iWv6Jirnd40 (accessed 27.02.2023).

A video broadcast by Misr Al'n shows people's views about Egyptian politics on the second anniversary of the January 25 uprising. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=5a9dxWwjmee (accessed 27.02.2023).



monkey-cage/wp/2015/02/09/mutual-escalation-in-egypt/ (accessed 27.02.2023).

Calls for boycotting the regime supporters on the Rab'a TV channel. *YouTube*. URL: https://www.youtube. com/watch?v=7-JY2ci0iec (accessed 28.02.2023).

Calls to Kill President Al-Sisi and Egyptian Journalists on Muslim Brotherhood TV Channels. *MEMRI*. URL: https://www.memri.org/tv/calls-kill-president-al-sisi-and-egyptian-journalists-muslimbrotherhood-tv-channels (accessed 27.02.2023).

Egypt TV channels boycott Turkish dramas in Erdogan protest. *Alarabiya*. URL: https://english.alarabiya.net/media/2013/08/18/Egypt-TV-channels-boycott-Turkish-drama-in-Erdogan-protest (accessed 04.03.2023).

El-Sharif A. *The Muslim Brotherhood and the Future of Political Islam in Egypt*. Carnegie Endowment for International Peace. 2014. 44 p.

Erdoğan: Benim Cumhurbaşkanım Mursi. *SoL*. URL: https://haber.sol.org.tr/turkiye/erdoganbenim-cumhurbaskanim-mursi-117219 (accessed 01.03.2023).

Google Yusanef Al Sharq 'a'la Mushahada minal CBC' [Google classifies al sharq More Viewed Channel than CBC (in Arabic)]. URL: http://almesryoon.com/جوجل-711329. يصنف-الفرق-أعلى-مشاهدة-من-سي-بي-سي (accessed 27.02.2023).

Ismail Numan Telci, Misir'da geleceğini arayan Karşi-devrim. *SETA*, (İstanbul: 2016). URL: http://file.setav.org/Files/Pdf/20160125124837_misirdakarsidevrim.pdf (accessed 08.07.2023).

Ketchley N. *Egypt in a Time of Revolution*. Cambridge University Press, 2017. 203 p.

Magued S. The Egyptian Muslim Brotherhood's transnational advocacy in Turkey: a new means of political participation. *British Journal of Middle Eastern Studies*. 2018. Vol. 45(3). Pp. 480–497.

Mekammelyn news feeds on the 'martyrdom' of political prisoners in the 'coup' prisons. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=iWv6Jirnd40 (accessed 27.02.2023).

Misr Al'nreport on suicide incidence in Egypt since Sisi's ascension to power. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=huo5xrwjhpQ (accessed 28.02.2023).

Muslim Brotherhood Operatives in Turkey Call for Killing Egyptian Officials, Threaten Egypt; Turkish MP: Turkey Shelters 'Many MB and Hamas Members. *MEMRI*. URL: https://www.memri.org/reports/muslim-brotherhood-operatives-turkey-call-killing-egyptian-officials-threaten-egypt-turkish (accessed 28.02.2023).

Sheikh Essam Talima's video. *YouTube*. URL: https://www.youtube.com/watch?v=YxhJvaiJ2xo (accessed 27.02.2023).

Shehabat A. Arab 2.0 Revolutions: Investigating Social Media Networks during Waves of the Egyptian Political Uprisings that Occur between 2011, 2012 and 2013. Thesis (M.A. Hons.). University of Western Sydney, 2015. 146 p.

Turkey-based TV host sentenced to 8 years in prison. *Daily News Egypt*. URL: http://www.dailynewsegypt.com/2015/09/13/turkey-based-tv-host-sentenced-to-8-years-in-prison (accessed 02.03.2023).

Turkey Calls Morsi's Removal 'Unacceptable Coup'. URL: https://www.voanews.com/a/turkey-morsi-reaction/1695408.html (accessed 04.03.2023).

Turkish president urges restraint in Egyptian crisis. *Alarabiya*. URL: https://english.alarabiya.net/News/middle-east/2013/08/09/Turkish-president-urges-restraint-in-Egyptian-crisis (accessed 04.03.2023).

Umar Farooq, Turkey Nurtures Egypt's 'Terrorist' Muslim Brothers. *The Daily Beast*. URL: http://www.thedailybeast.com/articles/2015/04/15/turkey-nurtures-egypt-s-terrorist-muslim-brothers.html (accessed 28.02.2023).

